
 

 

RAPPORT ACTIVITÉS ANNEE 2014 

 

A.G., Assemblée générale : 2 mots très importants dans notre jargon de dirigeant associatif ; 

En effet, le moment que nous vivons est sans doute le plus important de l’année pour notre 

association qu’est le Comité Départemental Olympique et Sportif de la Mayenne. 

C’est le moment pour le Comité directeur de rendre compte à ceux qui l’ont élu de sa gestion de 

toute une année. 

La meilleure façon de voir si nous avons rempli notre mission, c’est de vous montrer ce que nous 

avions prévu et de voir les réussites, les difficultés, les manques voire les absences de résultats. 

Vous avez à l’écran la première diapo que je vous vais présentée l’an dernier à Mayenne, elle 

concerne la formation :  

LA  FORMATION  

Forum des dirigeants 

 

reporté à une date ultérieure 

Stage jeunes dirigeants 

 

en avril à la Rincerie 

Réponse aux demandes des adhérents 

 

thèmes au choix 

Continuité des stages PSC 1 

 

1 session par mois 

 

Le forum des dirigeants n’a donc pas pu se dérouler car le nombre de participants a été jugé trop 

faible. Notre partenaire, le Crédit Mutuel l’a bien compris et nous avons œuvré ensemble pour le 

rétablir dès 2015. 

Le stage réservé aux jeunes a rassemblé 9 personnes à la Rincerie  pendant les vacances d’avril. 

Des séances de formation par thème ont été proposées, mais il n’y as pas eu de demandes. 

9 stages de formation aux premiers secours ont été réalisés sur les 11 prévus, et nous avons formé 

84 personnes, plus les 9 qui sont venus en formation continue. 

 

2
ème

 sujet, ce que nous classons dans : TYPES DE PRATIQUES : 

LES TYPES DE PRATIQUES   

Club PEGASE  suivi des actions 

S.S.S.   suivi du dossier internat 

Famille d’activités  1 à 2 réunions dans l’année 

Organisation « octobre rose » 19 octobre 2014 

Journée des sports de nature  à CHANGE le 6 juillet 

Sport-santé  continuité des projets 

   



Le CDOS est très fortement impliqué dans le fonctionnement du CLUB PEGASE, qui regroupe le 

Conseil Général et des entreprises privées mayennaises. Le système est maintenant connu, avec des 

athlètes placées sur 2 listes en fonction de leurs résultats sportifs, puis des jeunes espoirs, sans 

oublier les arbitres, les entraineurs et les dirigeants. L’athlète récompensé en janvier 2014, reconnu 

comme champion de l’année grâce à ses résultats obtenus en 2013 a été François PERVIS et le 

champion lauréat grâce à ses performances en 2014 a été Stéphane BAHIER (cyclisme handicapé  et 

paratriathlon). 

Un dossier qui nous a causé quelques soucis : c’est celui des SSS. En effet, les sections sportives 

scolaires apportent un plus non négligeable pour les comités sportifs, mais le gros point noir 

concerne l’hébergement de ces jeunes, puisqu’il n’existe pas d’internat pour les accueillir. Les 

solutions palliatives trouvées par le passé, que ce soit le CREF de LAVAL ou la maison du Conseil 

général rue Crossardière ont montré leurs limites et la seule solution qui satisferait le mouvement 

sportif, c’est le regroupement de ces jeunes garçons et filles dans un internat à construire. 

Le CDOS avait initié des réunions par famille d’activités en 2013, mais il semblerait que cela 

n’intéresse pas beaucoup les comités sportifs puisqu’aucune demande n’a été formulée en 2014, que 

ce soit les sports nautiques, les sports aériens, les sports équestres, les sports de salle. Notons quand 

même la création d’un groupe de travail sur le thème sport et handicap, pour éclairer l’avis que le 

CDOS doit donner sur les demandes d’achat de matériel spécifique handicap du Conseil Régional.  

Pour la seconde année consécutive, le CDOS a piloté « OCTOBRE rose », avec un énorme succès : 

près de 2000 personnes ont participé, et 20 000 € ont été récolté pour la recherche médicale afin de 

lutter contre le cancer du sein. La présence des Pink Ladies sur leur dragon boat a été remarquée. 

 

L’autre grande organisation du CDOS en 2014 a été la journée des sports nature à CHANGE le 7 

juillet : un bilan a été présenté dans le dossier que vous avez reçu pour présenter cette assemblée 

générale, page 27. 

180 bénévoles mobilisés dans une trentaine de disciplines différentes, un public venu en nombre 

l’après-midi malgré une météo peu clémente, une mobilisation de plusieurs associations locales et 

l’aide de la municipalité de CHANGE, tout cela a permis une belle promotion des sports de nature. 

 

La MAYENNE a été mise à l’honneur non seulement par son titre de département le plus sportif de 

France, mais aussi par la reconnaissance de plusieurs actions dans le domaine du sport-santé, et en 

tout premier lieu son PAPS, parcours d’activités physiques et santé. Vous avez tout le détail des 

actions liées à la santé dans votre dossier, et le rapport du docteur COUREAU est comme d’habitude 

très complet, que ce soit pour les activités du plateau médical de LAVAL ou les travaux sur l’ensemble 

du département. Depuis fin décembre le docteur COUREAU a pris du recul et une partie de ses 

missions a été reprise par le docteur MILLOT qui est avec nous ce soir et qui va nous dire quelques 

mots. 

 

RELATIONS AVEC LES ADHERENTS   

Intégration des nouveaux élus du CDOS partage des missions, Nomination d’un élu 

référent par discipline sportive 

Gestion de la Maison des sports suivi du dossier 

Réunion des comités en décembre 6 décembre, sujets selon l’actualité 

 



Le CDOS a été compété l’an dernier, et les 19 élus se partagent l’ensemble des missions : chaque élu 

est le référent de plusieurs comités sportifs. 

Nous avons des relations privilégiées avec quelques comités : ceux qui sont hébergés dans la maison 

des sports. Comme chaque année, nous avons eu quelques petits tracas au niveau du téléphone et 

des liaisons informatiques. Et nous avons quelques difficultés à animer cette maison des sports, à la 

faire vivre de façon conviviale entre l’ensemble des personnels salariés et des élus bénévoles de la 

vingtaine de comités hébergés : nous sommes preneurs de toutes les idées pour animer ce lieu. 

En plus de vous rencontrer lors de notre assemblée générale, nous avons pris l’habitude de vous 

inviter chaque premier samedi de décembre, et en 2014 cela nous a permis d’aborder avec vous 

plusieurs sujets d’actualités ainsi que la labellisation des clubs sur le sport-santé, le rôle du CRIB (j’y 

reviendrais tout à l’heure), ainsi que la question du renouvellement des dirigeants sportifs dans nos 

comités. 

 

RELATIONS AVEC LES PARTENAIRES   

Suivi du dossier CNDS la commission du CDOS étudiera les dossiers des 

comités et la répartition des aides 

Création de la Conférence consultative de la 

Mayenne sport et développement durable 

Participation du CDOS 

Elargissement des propositions vers la maison 

d’arrêt 

Nouvelles actions proposées à l’extérieur : cross, 

24 h du Mans cycliste, voile 

Dossier TIG  accueil de personnes, chaque comité peut 

envoyer ses demandes 

relations avec le CROS Suite aux élections au CROS, établir de nouvelles 

relations 

 

Avec notre partenaire qu’est la DDCSPP, c’est le suivi du CNDS qui nous a occupé le plus de temps, 

même de longues heures, et nous avons pour la première fois contesté une décision de la DDCSPP. 

Ce n’était pas  la création d’un emploi que nous contestions, car il répondait en partie à un besoin, 

mais c’est le financement de ce poste par le CNDS qui nous a posé problème puisque le profil de ce 

poste relevait beaucoup plus du domaine social que du domaine sportif, et que surtout le cumul des 

subventions sur ce poste était contraire aux directives du CNDS.  

Concernant le CNDS, je serai encore plus critique quand j’évoquerai dans quelques instants les 

projets 2015. 

Avec le Conseil Général, 2014 a vu la mise en place de la Conférence consultative de la Mayenne 

sport et développement durable : mais je dois dire que cette instance existe sur le papier, mais 

qu’elle n’a pas vraiment décollée, et je suis inquiet sur son avenir, suite au non renouvellement du 

mandat de Camille BESNIER au Conseil Général. Par contre, nous avons comme d’habitude rencontré 

plusieurs fois des membres de la commission sport au sujet des divers dossiers de subventions en 

direction du mouvement sportif : le CDOS a toujours été écouté et nos remarques ont été prises en 

compte afin d’arriver à un juste partage des aides à l’aide de critères objectifs. 

Le CDOS a toujours comme partenaire le ministère de la Justice, et à la page 35 de votre dossier vous 

retrouverez l’ensemble des projets que nous avons menés à la maison d’arrêt de LAVAL, mais aussi à 

l’extérieur puisque des détenus ont participé à des sorties à vélo, à cheval ou sur l’eau. Je profite de 

ce dossier pour saluer tous les jeunes que le CDOS accueille en service civique : c’est grâce à eux que 

des actions comme celles menées près du public carcéral peuvent se dérouler. 



Le CDOS a été reconnu l’an dernier comme pouvant coordonner des missions spécifiques dans le 

cadre des TIG (travaux d’intérêt général). Les deux personnes que nous avons reçues avaient des 

profils différents et si pour une des missions nous avons connu quelques difficultés, pour l’autre, cela 

s’est très bien passé et cette personne a passé ses 110 h de travaux dans une association pour 

réparer des vélos pour les jeunes. 

Enfin, nos relations avec le CROS ont connu un grand changement, suite au départ de Marcel 

RETAILLEAU, son président depuis de nombreuses années. Le CDOS est représenté dans plusieurs 

groupes de travail, même si cela pose des problèmes de disponibilité et de déplacements sur 

NANTES. 

 

CENTRE DE RESSOURCES  

CRIB  

 

Du temps sera dégagé pour le chef de projet afin 

de remplir l’ensemble des missions du CRIB  

DLA  1 à 2 missions maximum à prévoir 

IMPACT EMPLOI : Suivi du dossier en fonction de l’actualité 

 

Le CDOS a décidé d’élargir le périmètre de ses interventions en direction des responsables associatifs 

sportifs  car, comme vous le savez, il faut que nos dirigeants agissent de plus en plus comme des 

professionnels. 

Les 4 axes de développement du CRIB : 

- Accompagnement à la vie associative : réponse à tous les sujets 

- Impact emploi : gestion des fiches de salaires 

- Formation de dirigeants : forum Crédit Mutuel, séances de formation ou d’information, 

formation aux secours 

- Mise à disposition de matériel : arche, défibrillateur, gobelets, poubelles…. 

Le CDOS  peut répondre à des demandes d’associations qui souhaiteraient bénéficier d’une étude sur 

leur fonctionnement actuel et à venir, dans le cadre du dispositif local d’accompagnement. 

 

Dernier chapitre :  

EQUIPEMENTS SPORTIFS   

Demande de subvention Avis de la commission du CDOS après l’étude des 

dossiers déposés 

Espace Mayenne Sui vi du dossier grand équipement 

 

A plusieurs reprises en 2014, et cela continuera en 2015, le CDOS a communiqué près de ses 

adhérents sur le futur grand équipement ESPACE MAYENNE. 

Je ne rentre pas dans les détails de ce dossier, nous en reparlerons dans les projets 2015. 

 



CONCLUSION :  

Comme chaque année, la longue énumération des actions pilotées par le CDOS montre que nous 

sommes bien occupés pour aider à gérer les activités du mouvement sportif mayennais, pour aider à 

son développement, mais pour la première fois je vais conclure mon intervention par des propos 

pessimistes et des mises en garde : 

Oui, nous allons au devant de difficultés : 

� Difficultés structurelles : 

- le renouvellement de dirigeants s’engageant dans la prise de responsabilités pose question, 

je devrais dire le non renouvellement pose question 

- la nouvelle structuration territoriale va bouleverser notre fonctionnement : quel rôle pour le 

mouvement sportif dans les nouvelles régions, dans les intercommunalités ? 

- quels partenariats avec l’Etat, avec les nouvelles missions confiées à la DDCSPP, missions qui 

s’éloignent du domaine sportif ? 

� Difficultés économiques : 

- Notre résultat comptable 2014 est négatif 

- Le CNDS est en forte baisse 

- Les collectivités ont des budgets en diminution 

- Les partenariats privés sont de plus en plus difficiles à mobiliser 

 

Au CDOS de la MAYENNE, nous sommes encore un certain nombre d’élus à être motivés pour piloter 

des dossiers d’intérêt général, mais je vous demande d’entendre ce que me disent plusieurs 

collègues du comité directeur : je vais jusqu’à la fin de mon mandat de 4 ans, et je souhaite m’arrêter 

en 2016.  

 

Merci à tous ceux qui ont permis que notre CDOS développe encore quelques projets sur notre 

territoire, que vous soyez membres adhérent du mouvement sportif, élus de collectivités, 

partenaires publics ou privés, ou encore salariés du CDOS ou membre du comité directeur. 

Merci à vous tous. 

 

 
Michel DEROUET 
Secrétaire général 
06 08 77 82 53 
 


